
Дмитрий Растаев

Рыба гниёт с головы. 
Государство – тоже. 
И бедными бывают те 
государства, где не находят 
противоядия от этой гнили.

Да, многое, конечно, зависит от 
общества – уровня его культуры и 
образованности, от готовности на-
рода защищать свои права и сво-
боды, и т.д. Но если гниль сверху 
распространяется на всё обще-
ство, то съедает на своём пути 
право за правом, свободу за сво-
бодой. Примеров тому в истории 
было немало – как в далёкой, так и 
в недавней.

В Древнем Риме, несмотря на на-
личие демократических институций и 
высокий уровень общественной куль-
туры, к власти порой приходили су-

щие чудовища, надолго погружавшие 
империю во мрак.

Один из самых жутких тиранов ХХ 
века был избран в культурной и обра-
зованной Германии вполне демокра-

тическим путём, после чего никакая 
культура не смогла удержать герман-
ский народ от падения в бездну.

Александр Старикевич

Российский президент 
Владимир Путин успокоил 
тех, кому небезразлична 
судьба Беларуси. Или нет?

На пленарном заседании Петер-
бургского международного экономи-
ческого форума Путин заявил по по-
воду объединения двух стран к 2024 
году (такая версия активно гуляет в 
политических кругах, как вариант для 
хозяина Кремля остаться у власти по 
окончании второго-четвертого срока 
президентства) буквально следующее:

— По моему глубокому убеждению, 
мы – один народ. Но так сложилось, что 

мы живем в разных странах, разные 
государства образовались... Сегодня 
нет никаких оснований для государ-
ственного объединения. У нас нет та-
ких планов, целей нет. У нас есть план 
строительства союзного так называе-
мого государства, я убежден, что наши 
люди в этом заинтересованы.

Так что, сторонники независимо-
сти Беларуси могут расслабиться и 
выпить чашечку кофе? Это вряд ли.

Во-первых, Владимир Путин ис-
пользует публичные заявления не 
только для того, чтобы озвучить свои 
планы, но и дабы скрыть некоторые 
из них. Искусство дезинформации 
нынешнему российскому президенту 
преподавали опытные наставники, и 

он явно не был худшим учеником.
Во-вторых, давайте вниматель-

но вчитаемся в сказанное Путиным. 
Итак, еще раз:

 — По моему глубокому убежде-
нию, мы – один народ. Но так сложи-
лось, что мы живем в разных странах, 
разные государства образовались... 
Сегодня нет никаких оснований для 
государственного объединения. У 
нас нет таких планов, целей нет.

Путин практически прямым тек-
стом говорит, что считает незави-
симость Беларуси историческим 
недоразумением. Это чрезвычайно 
опасное заявление из уст руководи-
теля России.
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Как жить учителю в нашем 
 государстве, задается во-просом Сергей 
Ольшевский.

Он опубликовал в соцсети переписку с коллегой, поде-
лившейся историей из жизни коллег-учителей, которые в 
отпуске планируют ехать на заработки в соседнюю страну.

Мнения подписчиков разделились. Некоторые счита-
ют: хорошо, что есть возможность уехать.

«В 90-е многие с высшим образованием баулы из 

Польши возили, а кандидаты наук после лекций на Жда-
новичах одеждой торговали. Главное, чтобы высшее об-
разование человека не ограничивало в жизни».

Другие пишут, что не школой единой сыт педагог, ссы-
лаясь на возможность подработки.

«А репетиторство уже отменили в стране? 30 рублей в 
месяц налога — и вуаля».

Не все согласны с таким подходом.
«Репетиторство говорите? А как насчет права нор-

мального человека отработать свою нагрузку и прийти 
домой отдохнуть перед следующим рабочим днем? И с 
семьей пообщаться-покормить-выслушать? Нет? Бело-
русский учитель права не имеет по-вашему? Как и чему 
научит такой вот замотанный учитель?»

Часть аудитории полагает, что учителя сами сделали свой 
выбор: работа за бесценок и подработка на лето в Польше.

«Значит, их это устраивает».
«Я не понимаю, для чего изначально было делать такой 

выбор, понимая, что данная работа не оплачивается. Про-
должать сидеть ровно, работать в СШ, во всем потакать 
тем, кто тебя унижает. Контролировать сдачу денег на еду 
класса, выполнять госзаказы по посещаемости выборов, 
странных концертов... И при этом «чето мало плотют».

«Как и дальше — рисовать протоколы выборов и полу-
чать свои 30 серебренников».

Один из подписчиков высказался резко: «Клобук не 
делает монахом. Половине наших учителей надо ощипы-
вать кур, а не преподавать. Причём большей половине».

Марина Светлова

Собрали реакцию 
соцсетей на заявления 
российского министра.

О том, что Россия и Беларусь обсуж-
дают возможность создания единой 
валюты в рамках союзного договора, 
российский министр заявил журнали-
стам по итогам встречи с белорусским 
коллегой Дмитрием Крутым.

Это сообщение тут же вызвало ре-
зонанс. Байнет активно обсуждал но-
вость. Причем, мнения разделились 
на прямо противоположные. Одни счи-
тают, что «давно пора бы уже ввести», 
Другие категорически против. Вот ка-
кие комментарии можно встретить на 
дискуссионной площадке talks.by.

«Так у нас уже более 25 лет нацва-
люта — доллары».

«Какая валюта, о чем вы? Только 

белорусский рубль. Уже был один раз 
союзный рубль, ни к чему хорошему 
он не привел».

«Чамусці нават Польшча і Чэхія 
не спяшаюцца ўводзіць еўра. Адказ 
просты: гэта моцныя эканомікі, якія 
здольны кантраляваць свой рынак. А 
нам трэба пераходзіць альбо на еўра, 
албо на юань. Рюрік толькі больш за-
цягне ў багну».

Некоторые приводят в качестве 
аргумента «за» другие страны:

«А Германия с Францией, Италией 
и т.д., что, зависимые и несуверенные 
страны? У них евро как бы общий».

«Эти страны друг с другом по за-
конам вопросы решают, а наши стра-
ны — по понятиям и под ковром», — 
объясняют им другие.

«Страну хотят захапать без шума 
и пыли».«Как же это надоело. Пора 
просто выйти из этого «договора». 

Есть ЕАЭС, что еще надо? Россияне 
нас хотят присоединить — это я пони-
маю, но нас кроме потери независи-
мости ничего не ждет».

«Тихой сапой. Ну и кто после этого 
поверит заявлению Путина, что он в 
2024-м не собирается взгромоздить-
ся на объединенный престол?»

«Началось обострении дружбы, 
которая никому не нужна».

«Не будет этого, т.к. Лукашенко 
хочет свой печатный станок и печа-
тать деньги как туалетную бумагу. 
Никто в здравом уме не даст такую 
свободу зависимой стране с 1/30 от 
экономики России».

«Обратного хода не будет, Орда 
поглотит».

«От таких заявлений может рух-
нуть бел. рубль. Осторожнее».

«Вось і вынік 25 гадоў праўлення. 
Здаюць краіну па ўсіх франтах».

Учителя на каникулах едут в Польшу щипать 
кур и собирать клубнику. Это нормально?

О 153915
ОБЩЕСТВО  9.06.2019

Байнет — о введении единой валюты:  
«Страну хотят захапать без шума и пыли»

О 153896
ОБЩЕСТВО  8.06.2019
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Ярослав Романчук – об экономической 
политике России и цене отсутствия реформ в 
Беларуси.

– С 2011-го года белорусскую экономику лихорадит, 
– написал Романчук. – После глубокого кризиса 2011-го 
года власти пытались вскочить в тот же поезд, войти в ту 
же реку в очередной раз, но в опять нарвались на кризис 
2015-2016 гг. Внутренних ресурсов выйти из него у Бела-
руси казалось гораздо меньше, чем у России.

Последние четыре года Кремль включил опасные, 
рискованные механизмы государственного стимулиро-
вания внутреннего инвестиционного спроса через наци-
ональные проекты. Это то, чем активно занимались бе-
лорусские власти в 2000-ые, рассчитывая на удвоение, 
утроение поставок на российский рынок.

Россия, по большому счёту, рассчитывает в большин-
стве своём тоже только на внутренний рынок. Ну и на 
рынки стран ЕАЭС. Деньги у них на производственную 
экспансию дешевле, чем в Беларуси, частных структур, 
которые могут их освоить – пусть и с откатами – значи-
тельно больше, чем в Беларуси.

Если российская экономика не попадёт в очередную ре-
цессию под воздействием внешних факторов и собственной 
вопиющей коррупции, то высока вероятность того, что до 
2025-го года российские производители смогут в значитель-
ной мере заместить белорусские промышленные и большин-
ство продовольственных товаров на своём внутреннем рынке.

По крайней мере, у них для этого будет в достаточном 
количестве и объёме инвестиционных товаров (станки, 
машины, оборудование, площади, логистика и т.д.)

Более того, следует ожидать резкой активизации россий-
ских отраслевых лоббистов, которые будут требовать через 
Кремль ликвидации торговых барьеров в Беларуси, т. е. рав-
ных условий доступа на рынки стран друг друга. Это как раз 
то, что сегодня требует от России Александр Лукашенко, но 
он имеет в виду, прежде всего, рынки энергетических товаров.

К 2025 году Кремль обещает единый энергетический 
рынок и вполне может это сделать, но тогда у России будут 
все основания требовать от белорусского правительства 

снятия торговых барьеров на других товарных рынках. И 
вот здесь во весь рост станет проблема неконкуренто-
способности, заскорузлости и совковости белорусского 
госсектора по сравнению с российскими корпорациями.

Тогда либо слияние и поглощение более богатым, ди-
намичным и опытным в рыночных отношениях российским 
бизнесом белорусских госпредприятий, либо банкротство 
белорусских и обречённые на поражение попытки в очеред-
ной раз поднять их с колен за счёт налогоплательщиков.

Если Лукашенко в ближайшее время не начнёт систем-
ные, структурные трансформации белорусской экономи-
ки, не услышит конструктивных предложений независимых 
экономистов и бизнеса, если отвергнет наш национальный 
налоговый маневр и бюджетную реформу, если продолжит 
игнорировать мотивацию частного собственника в Бела-
руси, то к 2025 году Беларуси уже ничего не поможет.

Её просто сожрут. С потрохами.
С остатками тех ликвидных активов, которые сохранят 

под себя отдельные номенклатурные начальники, чтобы 
продать их от своего имени российским бизнесменам.

И не нужно никаких военных операций, баз и штурмов. 
Правительство Румаса/Турчина своим бездействием и 
имитацией адекватной экономической политики, сам Лука-
шенко со своими закидонами про то, что у нас созданы чуть 
ли не идеальные условия для инвесторов и предпринима-
телей, что у нас столько же свободы, как на Западе, ведут 
экономику страны, а с ней и наш суверенитет в руки Кремля.

«К 2025 году Беларусь могут просто сожрать. 
И не нужно никаких военных операций»

Фото bel.biz

Слабым утешением является то, 
что Путин говорит, будто бы не соби-
рается исправлять данный «казус». 
Но это сегодня, а что будет завтра?

И тут полезно освежить в памяти, 
что Путин говорил о Крыме в разное 
время.

2008 год. «Крым не является ни-
какой спорной территорией, там не 
было никакого этнического конфлик-

та... и Россия давно признала грани-
цы сегодняшней Украины».

2013 год (отвечая на вопрос жур-
налиста о возможности ввода рос-
сийских войск в Крым – за три месяца 
до вторжения). «Будем продолжать 
бороться за равенство прав. Это от-
носится ко всем государствам. Но 
это совсем не значит, что мы соби-
раемся «махать шашкой» и вводить 
войска. Это полная ерунда. Ничего 
подобного нет и быть не может».

В этом контексте внешне убаюкива-
ющее заявление Путина о Беларуси вы-
глядит довольно опасным. На этот раз 
он даже не сказал что-то вроде «полная 
ерунда», а лишь констатировал текущий 
статус, попутно со всей очевидностью 
поставив под сомнение его обоснован-
ность. И это очередной сигнал тревоги, 
а вовсе не гарантия того, что хотя бы в 
ближайшие месяцы Москва не попыта-
ется устроить политический блицкриг 
на белорусском фронте.   

Сигнал тревоги: что Путин сказал о Беларуси
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Военный эксперт 
Александр Алесин считает, 
что глава Беларуси будет 
руководствоваться здравым 
смыслом и постепенно 
отходить от дел.

31 мая Александр Лукашенко 
анонсировал, что в ближайшее вре-
мя будет или новая Конституция, или 
внесут правки в действующую. Ранее 
глава государства заявлял, что в Бе-
ларуси стоит усилить другие ветви 
власти.

Военный эксперт Александр Але-
син склонен считать намерения Лука-
шенко искренними.

«Лукашенко уйдет не сразу»

Собеседник рассказал «Салідар-
насці», как могут развивать события:

– Новая Конституция будет иметь 
больше демократических признаков 
и сделает разделение властей более 
четким. Если говорить футбольной 
терминологией, президент будет не 
главным игроком, а арбитром. Во-
прос в том, что Лукашенко, похоже, 
не определился с временными рам-
ками для начала перемен. После из-
менения Конституции он уйдет не 
сразу, а понаблюдает, как работает 
новый механизм.

Затем, по мнению эксперта, Лука-
шенко может уйти с должности пре-
зидента на другой пост. Возможны 
разные варианты. В Чили Пиночет 
стал пожизненным сенатором, в Ки-
тае  Дэн Сяопин был главой высшего 
Военного совета, Назарбаев в Казах-
стане недавно стал главой Совета 
Безопасности.

«У него идет внутренняя 
борьба»

– Я согласен с тем, что пока в та-
кой вариант поверить непросто, по-
скольку Лукашенко предпочитает 
контролировать всё и вся – вплоть до 
последнего отстающего хозяйства. 
Это действительно у него в крови. Но 
я не стал бы отказывать Лукашенко 
в здравом смысле и расчетливости, 
– сказал Алесин. – Не думаю, что он 
будет ждать момента, когда его под-

винет кто-то со стороны, либо он не 
сможет исполнять обязанности по 
состоянию здоровья.

Полагаю, для него очень важно 
остаться в истории нашей страны. И 
он захочет уйти так, чтобы не постра-
дал его авторитет как первого прези-
дента Республики Беларусь.

Думаю, у Лукашенко идет внутрен-
няя борьба, он пытается определить-
ся с лучшим моментом. Но, считаю, он 
все равно, как реалист, рано или позд-
но пойдет на такой шаг – если не слу-
чится форс-мажорных обстоятельств.

«По-старому управлять стра-
ной невозможно»

– Думаю, Лукашенко понимает, что 
ситуация очень сильно усложнилась, 
как политическая, так и экономиче-
ская. Раньше у нас был один свет в 
окошке – Россия, и система отноше-
ний была достаточно проста. Нужно 
было просто произвести продукцию 
и сбыть ее в России, которая восста-
навливалась экономически после 
распада СССР, – считает аналитик. – 
Но теперь Россия развила собствен-
ный рынок. Так возникла конкуренция, 
туда приходят работать внешние ком-
пании. Среда усложнилась, и решить 
вопросы между двумя президентами 
как раньше уже невозможно.

Агенты рынка стали привлекать на 
помощь государственную власть, от-
сюда все наши беды и столкновения 
в России. «Ростсельмаш» говорит 
Путину: запретите продукцию «Гом-
сельмаша». Концерн «Тракторные за-

воды» просит: ограничьте ввоз про-
дукции МТЗ.

Решать как раньше вопросы не-
возможно, потому что теперь это пье-
са с многими действующими лицами. 
Как бы Путин не хотел идти навстре-
чу Лукашенко, но он находится под 
сильным влиянием олигархов, кото-
рые заставляют проводить его тот 
или иной экономический курс.

В этой ситуации надо выходить 
на новые рынки. А для этого нужно 
менять систему управления и деле-
гировать полномочия. Помните, у Лу-
кашенко были попытки договориться 
с тем или иным авторитарным лиде-
ром – но они уходили от власти и эко-
номические связи рушились.

Наверное, Лукашенко и сам по-
нимает, что мир усложнился, что он 
очень часто не успевает за развитием 
ситуации, что невозможно просле-
дить, как каждая доярка дергает ко-
рову за дойки. По-старому управлять 
страной невозможно.

Конечно, он не хотел бы терять всю 
полноту власти, но лучше поступиться 
частью, чем потерять все. Поэтому ду-
маю, он намерен перестроить струк-
туру власти и постепенно без резких 
движений отойти – чтобы избежать 
преследования после ухода.

Пора менять политический и эко-
номический строй. Если президент 
на это не пойдет, то это будут делать 
без него другие люди. И тогда личная 
судьба Лукашенко будет непредска-
зуемой, он не будет творцом своего 
будущего. 

Алесин: Как будет уходить Лукашенко

П 153788
ПОЛИТИКА  5.06.2019

Фото БЕЛТА
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Максим Яремко

Борьба с нелегальной 
миграцией – один из 
ключевых вопросов, 
стоящих на повестке дня в 
сегодняшней Европе. Однако 
на то она и Европа, чтобы 
вести эту борьбу не только 
кнутом, но и пряником.

Практика показывает: эффектив-
ность этой борьбы зависит не столь-
ко от репрессивных действий, сколь-
ко от мер, стимулирующих легальную 
миграцию и трудоустройство.

На днях Совет ЕС принял поправки 
к визовому кодексу, которые облегча-
ют условия получения виз для добро-
совестных путешественников. Новые 
правила означают более быстрые 
и понятные процедуры для тех, кто 
приезжает в Евросоюз на законных 
основаниях. В частности, визовую 
заявку теперь можно будет подать за 
шесть месяцев вместо сегодняшних 
трёх.

У людей также появится возмож-
ность заполнения и подписи заявки 
в электронной форме. Кроме того, 
вводится гармонизированный под-
ход к мультивизам для тех, кто путе-
шествует часто и имеет положитель-
ную визовую историю.

Внесённые поправки будут спо-
собствовать улучшению сотрудни-
чества с третьими странами по ре-
адмиссии (согласие государства на 
приём своих граждан, подлежащих 
депортации из другого государства). 
В случаях, когда та или иная страна 
отказывается сотрудничать по этому 
вопросу, Еврокомиссия будет пред-
лагать парламенту применить к ней 
ограничения, связанные с обработ-
кой виз.

И наоборот, если страна де-
монстрирует позитивное сотруд-
ничество по реадмиссии, Евроко-
миссия может предложить Совету 
ЕС снизить для неё визовый сбор, 
сократить время для принятия ре-
шения о выдаче визы и увеличить 
сроки действия многократных виз.

Проблему нелегальной мигра-
ции решают сегодня не только на 
уровне Евросоюза в целом, но и в 

каждой стране по отдельности. Так 
депутаты германского Бундестага 
приняли на днях законопроект об 
усилении мер по противодействию 
нелегальному трудоустройству, 
который обяжет работодателей 
предоставлять работникам до-
стойные условия проживания.

Отныне этот пункт будет входить 
в так называемый минимум для тру-
доустройства, которого должен при-
держиваться работодатель. Если 
раньше чиновники имели право про-
верить уплату работодателем нало-
гов и отчислений в социальные фон-
ды, а также проверку условий труда, 
то теперь они будут проверять ещё и 
условия проживания работников.

А правительство Чехии, чтобы 
стимулировать легальное трудоу-
стройство мигрантов, на днях удво-
ило – с 19.600 до 40.000 человек – 
годовую квоту на приём украинских 
работников, самой массовой ми-
грантской группы. По данным чеш-
ского Минтруда, на конец прошло-
го года в Чехии трудились 121.086 
граждан Украины, что составляет 
более 20% всех иностранцев, рабо-
тающих в стране.

Благодаря постоянному экономи-
ческому росту на рынке труда Чехии 
существует сегодня высокий спрос 
на квалифицированных работников, 
который невозможно удовлетворить 

за счёт внутренних ресурсов. Добро-
совестным украинцам, имеющим хо-
рошую квалификацию, это открывает 
возможности для трудоустройства в 
ведущих чешских компаниях.

А что у нас?

В прошлом году Беларусь присту-
пила к реализации совместного с ЕС 
проекта по борьбе с нелегальной ми-
грацией. Хотя миграционные пробле-
мы у нас совсем не те, что в странах 
Евросоюза.

Беларусь нелегальные мигранты 
чаще всего рассматривают в каче-
стве транзитного государства для 
последующей миграции в страны Ев-
ропы. Лишь не сумев сразу попасть в 
желаемую страну, нелегалы оседают 
на просторах «сильной и процветаю-
щей».

Зато у нас остро стоит другая про-
блема – Беларусь сама стала местом, 
откуда в Европу устремляются потоки 
трудовых мигрантов. Так в 2018 году 
число белорусов, уехавших за реаль-
ным, а не выдуманным процветани-
ем, увеличилось на 25%.

Рыба ищет, где глубже, а белорус 
– где лучше. Поэтому отток людей из 
страны – легальный и нелегальный – 
будет продолжаться до тех пор, пока 
Беларусь остаётся «государством 
для народа», который решили не ве-
сти за цивилизованным миром.

Кнут без пряника – люди на ветер
ЭЕ153927

ЭТО ЕВРОПА  10.06.2019



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 чэрвень   2019       №4346

 ПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

После многочисленных 
обращений профсоюза к 
руководству «Евроопта» 
удалось добиться увольнения 
комплектовщика Алексея 
Варушкина по соглашению 
сторон.

– Мой прямой начальник спра-
шивал, почему я не подходил лично 
к нему, хотя до этого неоднократно 
обращался. Изначально обещали, 
что уволят ещё перед отпуском в мае. 
Однако, когда я позвонил руковод-
ству – сказали, что сначала я должен 
найти себе замену. «А пока иди и ра-
ботай»,  – заявили мне.

– Мой коллега, которому РЭП 
помог уволиться посоветовал об-
ратиться в профсоюз. Я заметил, 
что начальство старается всячески 
опускать то, что решающую роль 
в моей ситуации сыграло именно 
обращение в РЭП. Они действи-
тельно бояться таких организаций. 
За профсоюзом в сфере сетевых 
супермаркетов закрепился опре-
деленный имидж и он, как показала 
и моя ситуация, работает в пользу 
рядовых трудящихся. Я также не-
однократно интересовался у руко-
водства, почему они высчитывают 
у меня деньги из зарплаты, если я 
в глаза не видел документов об ин-
вентаризации. За всё это время я 
ничего не подписывал. Меня, как и 
других сотрудников, перевели со 
старого склада и повесили мате-
риальную ответственность за недо-
стачу. Сейчас жду, как разрешится 
ситуация с незаконным взиманием 
денег из зарплаты. Уже получил от-
вет из Департамента о том, что мой 
вопрос будет решен в ближайшее 
время. Надеюсь, что руководство 
также понесет ответственность, – 
рассказывает Алексей.

– После этих ситуаций, в сетевые 
супермаркеты, как и в сферу логисти-
ки, работать точно не пойду. А тем, 
кто столкнулся с нарушением прав – 
советую в первую очередь не боять-
ся и добиваться исполнения закона. 
Только так можно изменить ту пороч-
ную практику, которая сложилась в 

сфере сетевой торговли – когда на-
ниматель не ставит работника ни во 
что. Устроиться легко, а уволиться 
можно только с боем.

«С «Еврооптом» у нас сложился 
тесный контакт», – отмечает право-
вой инспектор профсоюза РЭП Юрий 
Беляков:

– Руководство уже знает, что 
им проще избежать последствий 
– очередных имиджевых потерь, 
исковых заявлений и проверок. 
Поэтому «Евроопт» пока что идет 
на урегулирование споров в досу-
дебном порядке. К сожалению, мы 
не можем сказать то же самое про 
другие сетевые супермаркеты, на-
пример «Гиппо» и «Рублевский», 
где также часты факты нарушения 
прав работников, условий труда и 
оплаты.

Мы со своей стороны продолжаем 
отслеживать ситуацию с белорусски-
ми сетевыми супермаркетами и мо-
жем сказать, что обращения о грубых 
нарушения прав трудящихся только 
растут. За последнюю неделю мне 
позвонили, как минимум пять чело-
век, которые хотят уволиться, а нани-
матель им отказывает.

– Неудивительно, что Беларусь 
остаётся в коротком списке МОТ как 
страна, которая использует принуди-
тельный труд – в частности речь идёт 
о контрактной форме найма и декре-
те №29, который ставит в неравную 
ситуацию работника и нанимателя, 
наделяя последнего значительно 
большим количеством прав и воз-
можностей всячески наказывать сво-
их сотрудников, – добавил правовой 
инспектор.

«Больше в супермаркеты работать не пойду»
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Суд Московского 
района Минска повторно 
отказал минчанину Игорю 
Якшевичу в возбуждении 
дела о признании действий 
администрации Московского 
района неправомерными, 
ущемляющими его права. 
Минчанин около полугода 
пытается добиться 
исключения себя из базы 
«тунеядцев».

«Работа – моё право,  
а не обязанность»

Игоря Якшевича включили в спи-
сок «граждан, не занятых в экономи-
ке». Он вместе с матерью-пенсионер-
кой живет в трехкомнатной квартире, 
в панельном доме. После того, как 
мужчину внесли в «базу тунеядцев» 
коммунальные платежи значительно 
выросли.

– Уже много лет работаю в стро-
ительстве. Да, неофициально, как и 
многие беларусы. Работа – это моё 
право, а не обязанность. Мне от го-
сударства ничего не надо, я хочу, что-
бы от меня отстали, – подчеркивает 
Игорь Якшевич.

 «В соответствии с пунктом 1 ста-
тьи 245 Гражданского процессуаль-
ного кодекса РБ судья отказывает в 
возбуждении дела в связи с отсут-
ствием у заявителя права на обра-
щение в суд, если исковое заявление 
не подлежит рассмотрению в судах 
ввиду его неподведомственности», - 
отмечается в определении судьи Мо-
сковского района Артема Русака.

Игорь Якшевич уже по второму кру-
гу пытается в судебном порядке дока-
зать государству, что он не является 
«тунеядцем». Первый раз суд Москов-
ского района отказал минчанину в воз-
буждении дела по той же причине – из-
за неподведомственности суду.

Конституционный суд, отвечая на 
жалобу Игоря Якшевича, указал, что 
«для граждан в Республике Бела-
русь установлен косвенный доступ 
к конституционному правосудию». 

И напоминает, что «правосудие по 
гражданским делам осуществляется 
только судом общей юрисдикции». 
Фактически минчанину предписано 
сначала пройти всю судебную систе-
му – снизу до верху, и только потом 
направлять информацию в Конститу-
ционный суд, который изучит вопрос 
«о наличии оснований для возбужде-
ния Конституционным судом произ-
водства по делу об устранении в нор-
мативных правовых актах пробелов, 
исключении в них коллизий и право-
вой неопределенности».

Сейчас Игорь Якшевич направил 
жалобу на определение суда Москов-
ского района, которое вынес Артем 
Русак, в Мингорсуд.

«Меня обвиняют, и даже  
не дают защищаться»

– С апреля мне уже начисляют по-
вышенные тарифы за подогрев воды, 
хотя я обжалую статус «тунеядца» в 
суде. Я разговаривал с секретарем 
комиссии по содействию занятости. 
В квартире прописан я с матерью. Ма-
тери насчитывают за подогрев воды 
по 2,5 рубля, мне – больше 14 рублей.

Я доказываю властям, что Консти-
туцию никто не отменял, а Конститу-
ция запрещает принудительный труд. 
Мне в ответ на это: есть на этот счет 
постановление Совета министров – и 
ничего им не докажешь. Я работаю, но 
никому не собираюсь говорить, где я 
работаю. Я хочу довести дело до суда: 
мне очень интересно, как власти за-
конно обоснуют свою точку зрения в 
суде? – рассказал Игорь Якшевич.

«Верховный суд должен  
собрать Пленум»

Сложившуюся ситуацию проком-
ментировал лидер профсоюза РЭП 
Геннадий Федынич:

– Как часто бывает в Беларуси, ис-
кусственно создается патовая систе-
ма. Декрет «о тунеядцах» осознано не 
предусматривает порядок обжалова-
ния решений районных комиссий по 
содействию занятости (местных ад-
министраций). Районные суды этим 
пользуются и дают отписки гражда-
нам, что это неподведомственно суду.

– Однако статья 60 Конституции 
говорит о том, что каждому гражда-
нину гарантируется защита его прав 
и свобод непредвзятым судом и в 
предусмотренные законам сроки. По 
сути, суд должен рассмотреть любое 
обращение гражданина, а не давать 
отписку через секретаря суда; вы-
слушать истца, при необходимости 
– его защитника, принять решение и 
дать мотивировочное решение. А по 
сути, мало ли какой декрет не дает 
разъяснений, как обжаловать его по-
следствия? Судьи обязаны руковод-
ствоваться в первую очередь Консти-
туцией. Напрашивается вывод: как 
можно быстрее собрать Пленум Вер-
ховного суда, разъяснить судьям их 
компетенции в отношении заявлений 
граждан, относящиеся к реализации 
декрета №1 в Беларуси. Подобные 
предложения, исходя из практики от-
ветов районных судов, мы направим 
в Верховный суд в ближайшее время, 
- прокомментировал Геннадий Феды-
нич.

«Тунеядцам» ограничили право  
на обращение в суд?
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Что уж говорить о Беларуси, где 
уровень культуры оставляет желать 
лучшего, демократией не пахло уже 
четверть века, а готовность народа 
отстаивать свободу мерцает где-то в 
районе плинтуса! Здесь давно никого 
не удивляет, что регрессивные, анти-
гуманные, да и просто нелепые идеи, 
пришедшие в державную голову, ста-
новятся руководством для всей систе-
мы, отражаются на жизни всей страны.

Вот державная голова напутству-
ет нового милицейского министра: 

«Тот, кто заслуживает по башке или 
по морде – должен получить. Все 
должно быть честно и справедливо». 
И страна по привычке вжимает голо-
ву в плечи.

Вообще-то, в цивилизованной 
стране всё должно быть по закону. 
Потому что «честность» и «справед-
ливость» – понятие растяжимые, и 
каждый может толковать их по-свое-
му. Закон же на то и закон, чтобы не 
допускать широких трактовок узких 
положений. Если закон полагает, что 
бить человека нельзя, значит, бить 
его нельзя не при каких обстоятель-

ствах. Независимо от того, «заслужи-
вает» он или нет.

Но Беларусь, увы, тем и славится, 
что над законами здесь стоит мне-
ние, бурлящее в голове одного че-
ловека, чьи понятия о «честности» и 
«справедливости» уже четверть века 
определяют путь целого народа. И 
если голова эта даёт подобные ука-
зивки руководителю МВД, можете не 
сомневаться – белорусы и впредь бу-
дут самой битой нацией.

«По башке или по морде» – вот 
и весь белорусский выбор. Бедная 
рыба!

По башке или по морде –  
вот и весь белорусский выбор

Евгений Кириллов

Что означает неожиданное 
назначение экс-спецназовца 
Юрия Караева министром 
внутренних дел.

В экспресс-комментарии 
«Салiдарнасцi» руководитель про-
екта BelarusSecurityBlog Андрей 
Поротников назвал это решение 
«очень удивительным». И объяснил, 
почему:

— Дело в том, что внутренние во-
йска — это специфический орган. 
Это, по сути, такая мини-армия. И 
если мы посмотрим хронологию, то 
увидим, что не кадровые милицио-
неры — люди, которые не начинали 
свою службу именно в правоохрани-
тельной среде, возглавляли МВД уже 
очень давно.

Выходцы из армейской среды ру-
ководили этим министерством толь-

ко во второй половине 90-х годов. 
Это были Аголец и Сиваков… А что 
это были за времена, мы помним: 
массовые протесты, многотысячные 
демонстрации. То есть, предреволю-
ционная ситуация.

И если министром назначается 
человек, командующий внутренни-
ми войсками, основным предназна-
чением которых является подавле-
ние массовых беспорядков, в том 
числе с применением оружия, то вы 
понимаете, какие задачи и вызовы 
ставит перед собой руководство 
страны.

Также собеседник добавил, что в 
этом свете отставка прежнего главы 

МВД Игоря Шуневича уже не кажется 
«внезапной и случайной».

— Это говорит о том, что вне-
запность этой отставки — не более, 
чем розыгрыш. Это была игра на 
публику, — считает Андрей Порот-
ников.

Напомним, что новоиспеченный 
глава МВД Юрий Караев некоторое 
время был комбатом в армейской 
части 3214, работая вместе со скан-
дально известным Дмитрием Павли-
ченко. Позже он возглавлял бригаду 
специального назначения внутрен-
них войск, а затем занял пост коман-
дующего всех внутренних войск Бе-
ларуси.

Почему назначение нового главы МВД –  
это сигнал о «предреволюционной ситуации» О 153976
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Андрей Поротников


